

金融機能の再生のための緊急措置に
関する法律第13条に基づく報告書

平成13年6月6日

朝銀新潟信用組合

金融整理管財人 岡 部 孝 作

金融整理管財人 勝 見 洋 人

目 次

	頁
I 管理を命ずる処分を受けるに至った経緯等について	1
1. はじめに	1
2. 経営破綻の原因	2
(1) 当組合をとりまく経営環境と経営状況	2
(2) 経営破綻に至った経緯	2
(3) 破綻に至った要因	3
3. 管理を命ずる処分までの状況	3
(1) 資本の状況	3
(2) 自己資本回復の断念	3
(3) 金融再生法第68条第1項に基づく申出後の状況	3
II 業務及び財産の状況について	3
1. 与信業務	3
2. 預金業務	4
3. 投資等業務	4
4. 固定資産の状況	4
5. 不良債権の状況	5
III 事業譲渡等の見込みについて	5
1. 基本方針	5
(1) 早期譲渡	5
(2) 優良な顧客基盤・資産の維持	5
(3) 経費の削減	5
(4) 地域金融機能の維持	6
(5) 内部管理体制の整備	6
(6) 旧経営陣等の責任追及体制の整備等	6
2. 具体的施策	6
3. 事業譲渡の見込み	6

I 管理を命ずる処分を受けるに至った経緯等について

1. はじめに

当組合は、平成 11 年 5 月 13 日「金融機能の再生のための緊急措置に関する法律（以下「金融再生法」という。）」第 68 条第 1 項に基づく申出を新潟県知事に対し行いました。併せて、朝銀神奈川、埼玉、茨城、栃木及び群馬の各信組が合併し発足する予定の朝銀関東信用組合（仮称）に対し事業の全部を譲渡することについて、平成 11 年 5 月 12 日に基本合意に達し、覚書を締結した旨報告いたしました。

これを受けて、平成 11 年 5 月 18 日、新潟県より協同組合による金融事業に関する法律第 6 条第 1 項で準用する銀行法第 26 条に基づき「業務の改善及び財産の保全命令」が発せられるとともに、平成 11 年 5 月 21 日には、事業譲渡に向けた適正な業務運営が行われるよう、直接指導助言を行うために新潟県から顧問団が当組合に対し派遣されました。

また、当組合は、経営破綻の責任解明を行うため平成 11 年 10 月 21 日に当組合以外の第三者（弁護士、公認会計士）をメンバーとした「経営責任解明委員会」を発足させました。同委員会は、直ちに調査開始し平成 12 年 3 月 10 日に調査結果を当組合理事長あてに提出しております。

なお、この間、平成 11 年 10 月 26 日には朝銀関東信用組合と事業譲渡契約を締結し、平成 11 年 12 月 9 日に朝銀関東信用組合及び当組合が連名により、預金保険法に基づく「適格性の認定申請」を金融再生委員会に提出（新潟県経由）しております。

平成 12 年 4 月 1 日には地方分権一括法の施行により、信用組合の検査監督権限が県から国へ移管されたことにより、県から派遣されていた顧問団も引き上げることとなり、平成 12 年 4 月 3 日に金融監督庁から当組合に対して協同組合による金融事業に関する法律第 6 条第 1 項で準用する銀行法第 26 条に基づく業務改善命令が発出されました。これを受け当組合としては、適正な業務運営を図るために当組合以外の第三者（全国信用協同組合連合会の職員、弁護士、公認会計士）による業務監査委員会を設置いたしました。

その後、平成 12 年 12 月 29 日に金融再生委員会から金融再生法第 8 条第 1 項第 1 号に基づき、「金融整理管財人による業務及び財産の管理を命ずる処分（以下「管理を命ずる処分」という。）を受けました。

金融整理管財人は、金融再生法第 13 条に基づき、当組合が管理を命ずる処分を受ける状況に至った経緯等につき調査を行いましたので、以下のとおりご報告いたします。

なお、本調査作業につきましては、12 月 29 日に選任されてから直ちに開始いたしましたが、時間的制約もあり本報告書の内容について必ずしも十分ではないかと思われる事項もあります。

しかしながら、金融再生法第 18 条に基づく旧経営陣の民事上や刑事上の責任を明確にするための調査を続行しており、これらにつきましても、後日、より明らか

にできるものと考えております。

2. 経営破綻の原因

(1) 当組合をとりまく経営環境と経営状況

当組合は昭和 39 年 10 月に、新潟県在住朝鮮人（外国人登録証国籍「韓国」を含む）の中小規模の事業者、勤労者の振興発展と地域社会繁栄のために、新潟県新潟市において設立された信用組合で、昭和 41 年 9 月に長岡支店を、昭和 43 年 12 月に直江津支店（昭和 51 年 5 月上越支店に名称変更）を開設しましたが、経営合理化のため平成 3 年 8 月に上越支店を長岡支店に統合し、平成 12 年 11 月には長岡支店を本店営業部に統合し、現在に至っております。

当組合の主たる営業地域は、新潟市を中心に新潟県一円とし、訪問、集金活動により小口の預金を吸收し、これを地域の同胞中小零細企業者等に対して融資しており、創業以来、組合員のニーズに対応すべく金融サービスの向上に努め、地域経済の発展に努力してきたところであります。

(2) 経営破綻に至った経緯

当組合は創業以来、小規模の小売業・飲食業・サービス業のほか勤労者への小口中心の融資取引を行ってまいりました。

しかし、昭和から平成にかけて、いわゆるバブル経済期に、首都圏所在不動産を主に取扱う業者に対する融資や、事業拡大のための融資を積極的に取り組んだ結果、大口化傾向が進み、結果的に大口法令違反となり、平成 4 年 12 月の新潟県の検査時には大口信用供与の法令違反先は、15 先、その貸出金額は 8,132 百万円で総貸出額の 58.4% に達し過去最高となりました。

その後、大口信用供与の逐次解消に取り組んできましたが、大口融資先が長引く不況下で不動産不況に直撃され、長期延滞や破綻する先が発生することとなりました。また、当組合の主要取引業種のひとつである遊技業にも翳りが見受けられ、営業競争激化から優勝劣敗による脱落組も多数抱えるなど、当組合の不良債権が漸次増加してきました。

その結果、平成 9 年 9 月の新潟県検査では、大口信用供与の法令違反先は、平成 4 年 12 月の検査と比べ 7 先と半減しましたが、その貸出金額は 5,454 百万円で総貸出額の 45.9% と依然として高い水準となっており、分類額では平成 4 年 12 月の時点では皆無でしたが、平成 9 年 9 月には分類額の 92.8% を占め貸出内容の悪化が進みました。

このように、融資の不良化が進む中で有効な回復手段もなく、資産内容が悪化して行き、平成 11 年 3 月期決算では、大口先等の不良債権の顕在化が急速に進んだことにより、リスク管理債権は総貸出の 44.56% を占める状況となり、当組合は急激な財務内容の悪化を招くこととなりました。この結果、2,586 百万円に上る貸倒引当金の積み増しを余儀なくされ、1,465 百万円の債務超過となり事業の継続は困難と判断したものであります。

(4) 地域金融機能の維持

当組合の営業地域において、引き続き地域の在日朝鮮人等の中小零細企業者などに対する金融サービスの提供に支障が生じないよう配慮いたします。

(5) 内部管理体制の整備

内部事務の厳正化及び相互牽制の徹底など体制面の整備を図り、受け皿金融機関への円滑な事業譲渡を目指します。

(6) 旧経営陣等の責任追及体制の整備等

金融再生法第18条に基づき内部調査体制の整備を図り、旧経営陣等の責任の明確化を図ります。

2. 具体的施策

金融再生法の趣旨を十分に踏まえ、業務の円滑な譲渡及び善意かつ健全な取引先の保護のため、早期に事業譲渡を行うよう最大限努力いたします。

3. 事業譲渡の見込み

事業譲渡先については、去る平成11年10月26日に朝銀関東信用組合と事業譲渡契約を締結していますが、まずは当組合が管理を命ずる処分に至るまでの間の業務運営の状況を踏まえ、金融整理管財人の下、適切な業務運営と経営責任の明確化に万全を期してまいりたいと考えております。